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人工熊胆制品能替代天
然熊胆吗？

中国中医科学院研究员周超凡表示，熊
胆的化学成分有五大类，现在谈得最多的“熊
去氧胆酸”只是其中一种成分，没有广泛的药
理作用。它与天然熊胆粉的关系就像“树木和
森林”。天然熊胆粉的作用相当广泛，目前，只
有德国和意大利可以合成“熊去氧胆酸”，主
要用于胆结石病的治疗，一般 !"#个月内胆
结石会缩小。

原卫生部药政局副局长、原国家食品药
品监督管理局药品注册司司长张世臣说，从
上世纪 $%年代开始，我国就在研究名贵中药
材人工替代品，如人工牛黄、人工麝香，这在
药典里都有反映。他说，很多动物保护组织只
是出于“保护”的目的在呼吁，但没有任何一
个国家和政府像中国做这样的工作。

他还说，“活熊取胆”已发展到第三代，第
一代是杀熊取胆汁；第二代是关笼子、插管
子、拖袋子；现在是无痛的引流取胆汁。应该
看到整个行业在进步，但这种方法是否一定
正确，还不一定，还有待进一步提高，如今后
是否考虑微创，减少动物的痛苦。当然，如果
能有替代品是最好的。

为什么有一些熊胆制品
不是药品？

归真堂股份有限公司董秘吴亚回答，归
真堂从未生产过保健品，公司只生产三大类
产品，分别为熊胆粉、熊胆胶囊和清甘茶，在
此基础上，根据客户的要求设计了不同品种。
记者后来前往惠安县归真堂专卖店查看，货
架上确实只有这 !种产品在售，同类产品单
价从 &%%多元到 '%%%元不等，一盒包装精美
的熊胆粉，包装规格为 %('$克!)'瓶，标价为
'**%元人民币，折合每克 &#%元。

吴亚说，清甘茶是一个早期产品，取得的
批号记不清了，以后可以答复记者。当记者追
问批号是什么“字”时，他回答清甘茶是含茶
制品，批号是“食字”，不是“药字”。

有调查显示，福建归真堂药业股份有限
公司出口的 !%种熊胆产品中，只有熊胆粉和
熊胆胶囊获国家食品药品监督管理局批号，
属于药品，其他主要是熊胆茶、清甘茶等产
品，这些产品既无药品批号也无保健品批号。

怎样证实熊在被引流胆
汁时不痛？

面对这两个问题，归真堂有关人员没有
马上回答。当有记者再次提到这两个问题时，
归真堂一名董事才表示，本来就是不痛，这让
人如何解释？归真堂的投资方苏州鼎桥创业
投资管理有限公司董事张志鋆则反问：“你怎
么知道熊在被引流胆汁时就一定痛呢？”他还
建议，若媒体对此次参观的真实性有所怀疑，
可自行在网络、广播、电视各选出一家代表，
在熊场观察 '+小时甚至 +*小时。

有专家提到，黑熊引流前，要做熊胆造瘘
手术开孔，手术&,'个月后，周边皮肤会长出
来，这就好比女性在耳朵上穿孔，不是创口。
李宜平则说，熊胆造瘘是一个小洞，女同志打
的耳洞也是一个小洞，女同志戴耳环时痛吗？

国家林业局 &--!年之后不再批准建养
熊厂，归真堂的养熊厂是在这之前还是之后
成立的？归真堂一名董事回答，是 &--!年上
半年成立的，回答时他的口气有些含糊、犹
豫。主持人则立即转移话题。

归真堂以前是怎么抽取
熊胆汁的？

一名专家介绍，归真堂刚开始养熊时规
模比较小，根据食品药品监督管理局的要求，
要改善养殖动物的生活条件，我们就陪着归

真堂去看可供放养的自然场地。他说，归真堂
当时是采取“有管引流”，是取胆汁时把管插
进去，管子不是带在身上的。这一点遭到记者
质疑，指出当时还采取有管引流有违国家政
策法规。

归真堂一董事称，今天记者们看到的是
公司的核心区域，即放养区、繁殖区和生产
区，后续还将建设保健区，提高熊的福利水
平。他还说，上市提的是保护动物的概念，假
如像归真堂这样的企业多一些，对提升整个
行业的动物福利更有好处。

归真堂有没有考虑过到
海外上市？

张志鋆表示，目前处于上市前的静默期，
不宜回答。上市是市场说了算，如果动物保护
深入人心了，哪怕证监会通过了审核，也不会
有人申购。假如有人拿着过去的图片误导公
众，影响有些部门，就属于居心叵测。

他还表示自己对归真堂在国内上市非常
有信心，不考虑去海外上市。

在归真堂一头熊可抽取
胆汁多久？

归真堂方面回答，可以抽取'$年。熊正常
的野生寿命平均!%年，经过饲养可达+$年。

养熊基地里熊的健康状
况好不好？

归真堂方面回答：被取胆汁的熊发病率
很低，主要是感冒，不会有肿瘤，也不可能有
胆囊炎。

有记者问，归真堂年产值近 '亿元，对被
抽取胆汁的黑熊，保护和发展的费用有多少？
归真堂方面未予回答。还有人问“每头熊给归
真堂创造多少经济效益”？归真堂一董事表
示，投资收益率等都是复杂的财务问题，不方
便介绍。 "本报泉州今日电#

归真堂股份有限公司2名董事和总经理昨天与专家
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昨天上午，由归真堂组织的专家媒
体座谈会在福建省泉州市惠安县召开，
与会专家就我国黑熊养殖取胆汁的发
展、人工熊胆制品能否替代天然熊胆做

出说明。归真堂股份有限公司2名董事
和总经理接受了媒体记者的提问，但对
几个公众关心的“活熊取胆”问题没有
正面回应。

归真堂
质疑亚洲动物基金财务问题

在昨天的座谈会上，归真堂丝毫不掩
饰对亚洲动物基金会目的不纯的质疑。

归真堂的投资方苏州鼎桥创业投资管
理有限公司董事张志鋆向亚洲动物基金会
抛出了两个问题：“一是从亚洲动物基金会
官网上只能看到 '%%)年的年报，最近几年
的年报都没有，这是为什么？而且据我从媒
体上了解的信息，基金的募资成本在 !年
内增加了 *倍，募资收入增加了 &倍，短短
!年时间内为什么增加了那么多？能否请亚
洲动物基金会中国区对外事务总监张小海
解释？第二，我在网上看到，亚洲动物基金
会 '%%)年的管理费比例是 &%.&/，按照我
国规定，慈善机构提取的管理费不允许超
过 &%/的，做着慈善的事情，过着奢侈的生
活，张小海能不能回应？”

亚洲动物基金
质疑归真堂开放日缺乏诚意

就在昨天归真堂媒体专家座谈会召开
不久，亚洲动物基金会也在驻地召开了小
型的媒体见面会。张小海认为，归真堂开放
日活动没体现坦诚公开，他们也不打算接
受归真堂董秘下午的参观邀请。

昨天下午 +时 !%分，张小海以个人名
义在亚洲动物基金（001）微博上向媒体发
表声明表示：“这次遭遇，令我们觉得不再
有必要与归真堂有任何互动，我们也不评
价这次缺乏诚意的‘开放日’活动及其任何
环节及信息。我们重申，这次来惠安，是因
为觉得这是一次难得的考察机会，我们并
无任何恶意。亚洲动物基金致力于取缔‘活
熊取胆’行业，并非针对个别企业。”

昨天下午，张小海和他的 *名同事离
开惠安。
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